

En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demás puntos de la isla, 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.

# El Menorquin.

Los anuncios y comunicados se insertarán a precios convencionales.—Se ofrece rebaja a los Sres. Suscritores.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

(SEGUNDA ÉPOCA.)

Año III.

Mahon, domingo, 10 de Diciembre de 1871.

Núm. 723.

Este periódico se publica todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 58. Horas de oficina para anuncios, de 9 a 12 mañana.

## Noticias Generales.

MADRID 2 DE DICIEMBRE.

### De La Igualdad:

La relacion de los sucesos de Cuba, que *La Gaceta* ha publicado, nos ha impresionado profundamente. Publico es nuestro silencio en los asuntos referentes a aquella rica Antilla; faltando acaso a los deberes que nos imponen nuestros principios, hemos seguido el ejemplo de los diputados de la minoría federal en el Congreso, abandonando la pluma en cuantas ocasiones creíamos tener que hablar. Pero hoy ya no es posible; ante la vandálica anarquía que en la Habana deshonra nuestra patria, no podemos menos de decir algunas palabras, todas las menos posibles, porque razones que al alcance de todos están nos obligan a ser muy cautos y en extremo parcos.

Segun se infiere de *La Gaceta*, la monstruosa sentencia de muerte contra los ocho desgraciados estudiantes ha sido impuesta por la ferocidad de algunos de los que allí se dicen defensores de España, que, a la manera de rabiosas hienas sedientas de sangre, rodearon la cárcel pidiendo castigo. Las diligencias sumarias y la instalacion del consejo de guerra se efectuaron cuando creció por momentos la conmocion popular y cuando los jefes de esos memorables voluntarios reunieron sus batallones; ya con estos precedentes, y no existiendo, por lo visto, autoridad con caracter bastante para imponerse a los tigres sublevados y hacer respetar el imperio de la ley, se dictó la sentencia, y acto seguido se mataron ocho jóvenes estudiantes por un delito repugnantisimo, si, pero al que todas las legislaciones conocidas imponen penas muy inferiores.

¡Ojalá que este hecho, que nos abstemos de calificar, no sea fecundo en males sin cuento para la Isla de Cuba y para España, que pagará la imprevisión y torpeza de nuestros gobiernos y la pequenez y nulidad de nuestras autoridades! Renunciámos el transcribir a nuestros lectores la relacion oficial de lo sucedido; por no contristar su ánimo y por no hacerles meditar hasta que punto de degradación llegará a estas horas por todo el mundo civilizado el nombre español.

Cuéntanse muchísimas más desgracias que las de que *La Gaceta* da noticias, ocurridas en la Habana. Los pormenores se suponen horribles.

*Consumatum est.* La fusion de los fronterizos, montpensieristas, calamares y conservadores es ya un hecho. De hoy más, todos estos deletéreos elementos, confundidos y amalgamados, serán la firmísima columna que sostendrá el trono de D. Amadeo. ¡Pobre libertad, y qué días te esperarán! Por fin, ayer tarde reunidos Serrano, Santa Cruz, Cánovas, Calderón Collantes, Ulloa, Alonso Martínez, Romero Ortiz, Ayala, Ríos Rosas, Herrera, Vega Armijo, Topete y D. Práxedes Mateo Sagasta, se han entendido. Despues de meditar seriamente acerca del modo de hacer que triunfe cuanto antes la reaccion, convinieron en que lo primero era apoyar incondicionalmente al Ministerio Malcampo-Candau, y así se acordó; adoptándose otras medidas reservadas, todas conducentes al mismo objeto. Algo hemos ganado, ya que por fin se despeje la incógnita y aparecen clara y perfectamente dibujados los dos campos de la política, el de la libertad y el del despotismo y la tiranía. Nueva etapa, nueva campaña, nuevos combates; hemos retrocedido a fines de 1856; preciso es que volvamos a 29 de Setiembre de 1868. Siempre los mismos males, siempre las mismas causas, siempre los mismos medios. No culpamos a nuestros adversarios, culpamos al pueblo, a su candidez, a su inocencia. Tuvo en su mano el remedio, y no lo empleó; una larga historia de desengaños le mostraba el camino recto que habia que recorrer, y, en vez de hacerlo, se durmió en sus laureles, y ahora... ahora resulta que tiene que volver a empezar.

Antes de ir a la reunion de los santos unionistas, el Sr. Sagasta conferenció con los ministros, entre los que los señores Montejó y Angulo parece que opusieron grandes escrúpulos a la union fronteriza; pero D. Práxedes, que está en el periodo algido de su exaltacion reaccionaria, y que además habia conferenciado el dia antes con D. Amadeo, ordenó y mandó la más absoluta resignacion, y todos se conformaron. No podía menos: los adolescentes enmudecen ante el domine.

Ya está designado el futuro ministerio, que se denominará *gobierno de la barricada*.

Ayer circulaban terribles noticias; pero en medio de tantas, terroríficas, habia una que las compensaba y difundia la más viva satisfaccion. Esta era que don Amadeo se iba a la Habana al

frente de un cuerpo de ejército; y ¡quién lo creyera! en medio de la diversidad y confusion de opiniones que reina, todos coincidían en regocijarse con esta nueva.

Los rumores de la fusion de fronterizos y sagastinos suben, bajan y se modifican.

Algunos de los coaligados creen que no ha llegado todavía el momento de publicar las estipulaciones, ni de tucir las cicatrices del resellamiento, y por esta razon se trabaja por ocultar el pacto hasta que llegue la hora de aparecer al público unidos todos los firsanles con íntimo y cordial abrazo.

Esto da a entender que tienen aun esperanzas de pescar a algunos radicales inocentes ó querenciosos con el cebo de la bandera progresista, que dan ofanos al viento, aunque está empapada en la baba repugnante de la union liberal.

Todos estos escarceos y tapujos no nos llaman la atencion, aunque son candidos: lo que nos asombra es que haya algunos hombres políticos que den importancia a semejantes rumores en sentido de que no sean ó no ciertas las estipulaciones entre unos y otros reaccionarios.

Menester es ser rebeldes a las indicaciones claras del buen sentido para no haber visto antes de ahora el resellamiento de los progresistas de Sagasta.

Pero la situacion no puede tardar en despejarse: unos y otros, como listos jugadores de trampa, desconfían de la buena fe de sus asociados, y temen que en las próximas elecciones municipales les dieran la mayor influencia, que buena falta les hace en las localidades para dar de comer con el dinero de la nacion a sus amigos y paniaguados.

Así, pues, aunque todos quisieran continuar ocultando la fusion, si no por un resto de pudor político, por conveniencia ó interés de otro genero, no tardará en darse a luz, acaso primero en las candidaturas oficiales, y despues en la picota donde se está poniendo a la vergüenza todas las monstruosidades de la situacion.

El estado a que la mala administracion de las corporaciones populares ha conducido a los establecimientos de Beneficencia es por demás lamentable. Falto de recursos, porque se comprometieron sus intereses en un empréstito que la Diputacion contrató y no ha satisfecho, apenas pueden atender a su caritativa mision; pero de estos establecimientos el que en más triste situacion se ha-

lla es la Inclusa.

Ciento y diez y ocho expositos existen hoy en aquel benéfico asilo, y solo hay treinta y cuatro amas de cria para alimentar a esos desgraciados niños, que están completamente estenuados; y a pesar de ser tan corto el número de las amas, no se las paga puntualmente, habiendo muchas a quienes se debe diez y ocho meses de su corto salario.

Y en tanto que esto sucede, cuando mueren de hambre unos pobres niños cuando los hospitales carecen de sábanas porque han sido despojados de lo que poseian, se celebran recepciones en Palacio, y se dan comidas costeadas con el exorbitante sueldo que cobra el feliz morador de aquella casa.

No puede ser más edificante el espectáculo; sigan, pues, en sus eternas franquichelas, que mientras ellos se divierten y edulan a D. Amadeo, la justa encargada de la Inclusa tiene que implorar la caridad pública para no dejar morir de hambre y miseria a los expositos y las amas.

¡Que valor inspiran las sublimes ideas republicanas!

En medio de los horrores de los fusilamientos de los insignes comuneros de Paris, se ha celebrado en aquella heroica ciudad cinco elecciones parciales de individuos del municipio, en cinco barrios distintos, y ¡oh asombro! en los cinco han triunfado por inmensa mayoría los candidatos comuneros, los rojos, pues, aunque en el barrio de Folies-Méricourt quedaron empatados, los dos candidatos pertenecían a la Commune. Entre los barrios de esta eleccion estaban el de Mounaie y la Muette, donde los monárquicos y versalleses se creían invencibles, y sin embargo, los rojos triunfaron. Con estas elecciones los comuneros están ya en mayoría en el municipio de Paris. El gobierno de Versalles está sobrecogido, y la Francia entera presagia lo que va a suceder. Cuando los más ilustres comuneros mueren arcabuceados en Marsella y Satory, la Commune resucita en las urnas de Paris.

Un hecho curioso ha tenido lugar en el Parlamento de Berlin; Mr. Lutz, ministro de cultos en Baviera, ha leído una carta del obispo de Passau en que declara que la Iglesia católica, despues de haber intentado inútilmente el marchar de acuerdo con el régimen constitucional y con el absolutismo, se aliará con las masas democráticas. Si es por despecho, bien provecho le haga el propósito a su Ilustrísima. Sin embargo,

es remarcable que todo marcha á un mismo fin.

La humanidad esta de luto. La muerte por todas partes. Hé aqui los detalles que hemos recibido acerca de los últimos momentos de los valientes comueros Rossell, Ferré y Bourgeois, que como saben nuestros lectores, han sido sacrificados á la impicable venganza del Gobierno francés:

«Luis Nataniel Rossell tenia veintiseiete años; nació en Bretaña, de padre francés, militar, y de madre escocesa. Tiene dos hermanas, la mayor de veinte años, que se le parece extraordinariamente, y á quien solia llama son bebé, y la mas jóven de doce años, llamada Sarah.

Era hombre de gran energía y resolución y poseia profundos conocimientos, especialmente en las ciencias exactas y en todo lo que se refiere á la milicia.

Durante su prision ha escrito un libro muy notable acerca de la reorganizacion del ejército.

Los últimos dias Rossell ha leído el Richelieu de Noailles; Carlos XII, por Gustavo Aldersfeld; Calvino, que le apasiona; Corneille, su autor favorito; La guerra de los treinta años, de Schiller, en alemán; Tenyson, en inglés, y un libro viejo de rezos, medio quemado en las guerras y guardado en una caja de madera.

Cuando supo que el cariño de sus padres ponía en juego todos los medios para proporcionarle el indulto, escribió á Thiers la siguiente carta, que revela su gran firmeza de carácter:

«Sé que se ocupan en buscar medios para librarme la vida; no puedo ser insensible á esos proyectos, por los cuales doy gracias á la comision y al presidente de la República.

Pero estoy firmisimamente resuelto á no conservar la vida á costa de la deshonra. Si no podeis otorgarme dos cosas: que me indulten de la pena capital, que no me exoneren de mi grado en el ejército, tomad la vida, que no la quiero. Os lo confieso, no perdonaré á cualquiera que me imponga una degradacion que no quiero sufrir. Mi franqueza no puede ofender al señor presidente; mas vale entenderse y comprenderse desde luego.»

Después de esta carta su suerte quedó irrevocablemente decidida.

La primera noticia cierta que han tenido Ferré y Rossell de que se acercaba el momento fatal fué por una formalidad de la cárcel. El dia 26 se les presentó un escribano para preguntarles minuciosamente su estado civil. Entonces presintieron que se trataba de redactar el acta de defuncion! Rossell empezó en seguida sus preparativos. Hizose traer sus propios vestidos, y eligió una camisa blanca y pantalon, levita y chaleco negros para sustituirlos al vestido reglamentario de la cárcel.

«Quiero, decia al Sr. Passa, pastor protestante, que con admirable abnegacion le venia asistiendo hace seis meses;

quiero poder desabrocharme mi camisa, y no la de la cárcel, para decir: «Hérid aquí!»

Hasta el viernes último no pudo ver Rossell á su familia sino á través de las rejas del locutorio. Pero ese dia, como ya se acercaba el fatal desenlace, Passa obtuvo que le dejaran reunirse en el gabinete del abogado con su familia para gozar de las últimas expansiones que le estaban permitidas. Halláronse presentes á esta entrevista el director de la cárcel, Sr. Poussol, y el Sr. Passa. La escena fué conmovedora. El padre, resistiendo á su impaciencia, empujó á su mujer y á sus hijos en los brazos del preso, que sucesivamente iba estrechando las manos de todos, y exclamaba:

—Tomad, estrechadmelas!... ¡Ay de mí, siento no tener mas que dos!

Y en seguida, para contener sus lagrimas, se ocultaba el rostro.

—¡Los quiero tanto! dijo trastornado al pastor, que se quedó el último. ¡Pobres padres! ¡Pobre Sarah! Y se pasaba la mano por los ojos, inundados de lagrimas.

—¡Que Dios sea contigo y te guardel fué la despedida del padre, echándole la bendicion.

—¡Sí, padre mio! respondió Rossell, ¡que Dios sea con nosotros! ¡con vosotros!

—Volveremos mañana.

—¡Oh, mañana! dijo Rossell grave y conmovido.

Dominado por un terrible presentimiento, el padre fué á visitar á monsieur Thiers, que impasible presenció la conmovedora desesperacion del anciano.

En la noche del domingo al lunes, el padre, sospechando que la ejecucion podría verificarse á la mañana siguiente, corrió á las cuatro de la mañana á casa de Passa, con el cual permaneció hasta muy entrado el dia para asegurarse de que todavía no era. El pobre hombre se arrastraba por el cuarto para interrogar al ministro protestante. La madre y las hijas iban y venian con suprema ansiedad, inspirando las mas profundas simpatias á todos, ménos á los crueles verdugos de su hijo, que necesitaban inmolrar alguna victima.

Hasta el último momento conservó el valiente comuero su admirable tranquilidad.

Sus últimos estudios fueron de geografia, y luego, discutiendo las cuestiones mas elevadas, olvidaba el sitio en que estaba encerrado su pensamiento.

Sus conversaciones de filosofía y política con el abogado Joly demostraban una serenidad que la idea de la muerte tan próxima no bastaba á alterar.

Sencillo, tranquilo y sin la menor farronada, ha justificado con su carácter y con la sed de revindicacion que le animaba, estas palabras de Barthelemy Saint Hilarie:

—Es un hombre á quien se le daría la mano antes de fusilarle.

Ferré ha visto amargados sus últimos instantes por la dolorosa situacion en que se halla su familia. Su padre está

preso por la misma causa que el hijo en los pontones de la Rochela; su hermano, loco y sometido tambien á una condena. Solo queda libre una hermana jóven que se ha portado admirablemente, pues pasaba la semana trabajando con incansable ardor por llevar el domingo á Ferré 20 francos que necesitaba para pagar sus gastos.

Ferré ha escrito varias cartas á monsieur Thiers y á los ministros, pero en ninguna se ha acordado de él; todas han sido pidiendo que se mejore la suerte de su desventurada familia.

Gustavo Marateau no ha podido ser ejecutado, porque una enfermedad se encarga de arrancarle de esta vida: está devorado por la tisis.

Bourgeois se ha mostrado digno. Por fin llegó el fuwesto momento.

A las seis de la tarde del 27 se habían dado las órdenes para la triple ejecucion de los que hace tres meses esperaban el desenlace de la causa.

A las cuatro de la mañana se les dió la fatal noticia, y Rossell, con el tono flemático que le era peculiar, contestó:

—Está bien; estoy dispuesto.

Ferré, sin contestar, pidió que cepillasen cuidadosamente su ropa, rogando que le dejasen solo hasta que llegase el momento de partir.

Bourgeois dormía profundamente cuando fueron á sacarle de la prision, se puso el gaban y subió con firmeza en el carruaje de la ambulancia. Este y otros dos que conducian á los sentenciados, se pusieron en marcha escoltados por un destacamento de dragones. Rossell iba acompañado de un limosnero protestante y dos gendarmes, en tanto Ferré y Bourgeois solo llevaban los gendarmes por haberse negado á la compañía del abate Follet, limosnero de las prisiones de Versalles.

Los carruages, arrastrados por cuatro caballos cada uno, llegaron al campo de Satory estando los caminos desiertos. Allí se habia formado un cuadro de quinientos metros, por once regimientos, entre los cuales se hallaba el primero de ingenieros, á que pertenecia Rossell.

En el momento de llegar los condenados se produjo la natural sensacion en todos los presentes. Rossell llevaba bajo de su sobretodo negro un traje gris con rayas de aquel color. Bajó del coche y ofreció la mano al pastor para ayudarle á bajar. Estaba lleno de calma, apenas pálido y llevaba el lente en la mano.

Ferré muy pálido, pero mostrando firmeza, fumaba tranquilamente.

En cuanto al sargento Bourgeois, alto, grueso y rubio, visiblemente conmovido, temblaba ante el siniestro drama.

Suenan tambores y clarines, y cada cual se dirige á su puesto. Ferré se quita el sombrero y lo deja en el suelo metiendo dentro del sombrero el pañuelo con que iban á venderle los ojos. Un sacerdote se aproxima para abrazarle y le rechaza dulcemente.

Rossell, impasible, se quita el gaban, lo dobla y lo deja tambien en el suelo con el sombrero, diciendo á un oficial:

—Quisiera decir una palabra al jefe de escuadron de artilleria Tardief de Moidrey.

—No sé si está ahí, le contestan.

—Es uno de mis gefes.

—Lo que me pedis es imposible.

Rossell besa al pastor protestante, y este se retira. Pocos instantes después suena una descarga cerrada: Rossell y Bourgeois caen; Ferré se tiene derecho un instante, y al fin cae tambien.

El cirujano mayor del campo se precipita sobre los cadáveres y hace signos de que Rossell ha muerto. Dáse el golpe de gracia á Ferré y Bourgeois, y las tropas desfilan á tambor batiente por delante de los cadáveres.

Así ha terminado este sangriento y horrible drama.

¡Honor á los mártires!

El corresponsal de un periódico alfonino se hace cargo en las siguientes líneas de los motivos que han podido influir en la muerte del conde de Girgenti; el colega refiere ántes que el suicidio tuvo lugar después de una noche agitada, en que, aprovechando un momento de soledad, se disparó un pistoletazo;

«¿Qué causas han producido esta espantosa catastrofe? Indudablemente las enfermedades que, exacerbadas desde Alcolea, venia padeciendo el infeliz conde de Girgenti. Pasando desde las gradas del trono y de la fortuna mas espléndida á una desgracia que acrecia en él su imaginacion, aumentadas todas las tristes impresiones de su alma como los sufrimientos de su cuerpo por un año pasado entre las nieblas de un pueblo sombrío de Inglaterra, mas triste aun después que hace un mes perdió la esperanza de ser padre, y temiendo siempre que si lo era un dia sus hijos llevaran en triste herencia su terrible enfermedad, que lo condenaba á ataques epilépticos tan frecuentes, se cree que su carácter, que se habia hecho sombrío y le impulsaba á huir de las gentes, le habrá conducido, en un momento de terribles dolores, á olvidar sus sentimientos de cristiano, esperando tal vez que su muerte haria menos infortunada á la que, desde los dos meses de su enlace habia sido tan desgraciada.»

CRÓNICA LOCAL.

La redaccion de EL MENORQUIN, á invitacion del comandante de marina, abre en sus columnas una suscripcion á fin de aliviar á los infelices matriculados y sus familias, que á consecuencia del voraz incendio acaecido en uno de los almacenes del muelle de Levante, han perdido todas las redes y demás arros de pescar que constituia toda su fortuna y el único medio de ganarse el sustento.

Rs. vn.  
El Sr. Comandante de Marina, 40  
Fábregues hermanos, 10  
A. T. B., 4

Suma. . . . . 54

**Ayer por la madrugada** notose incendio en uno de los almacenes del anden de Levante, sitio denominado Cuesta larga, quemándose las redes y aparejos propiedad de pobres pescadores, y destruyendo el voraz elemento los techos del citado almacén. Por fortuna se llegó a tiempo para evitar que el fuego comunicase á los almacenes contiguos, gracias á los esfuerzos de los numerosos pescadores auxiliados por algunos individuos de la benemérita guardia civil, y gracias también á la proximidad del mar de donde tomaban el agua para apagar el incendio. También acudió alguna fuerza de infantería por si eran necesarios sus servicios.

Sensible es que para casos tales no se tenga dispuesta una sola bomba, habilitándose las del Arsenal, pues aunque los casos de incendio son entre nosotros rarísimos, pueden acudir en buques ó en algún almacén de maderas ó efectos arruinando á mas de una familia.

**El tiempo continuaba ayer** borrascoso, no cesando la lluvia ni el viento y manteniéndose el mar agitadísimo lo que impedirá hoy la llegada del vapor-correo *Menorca*.

La temperatura de estos días ha sido tan fria como la de los mas crudos días de invierno.

**Teatro.**—Segun verán nuestros lectores en la seccion correspondiente, esta noche habrá funcion de gimnasia y equilibrio en nuestro coliseo, por una compañía franco-italiana.

**Ayer circulaban noticias** algo alarmantes de Ciudadela, de las que no queremos ocuparnos hasta saberlas con exactitud. También se decía algo sobre Ferrerías.

Por de pronto podemos asegurar que ningun desorden han promovido los republicanos.

**Las elecciones municipales** de esta ciudad y su distrito se han celebrado con el mayor orden, no habiendo tomado parte en ellas mas que los republicanos quienes por consiguiente han sacado el municipio completamente favorable á nuestro partido, segun puede verse por la nota del escrutinio general que publicamos á continuación.

*Resultado de la votacion para concejales celebrada los días 7, 8 y 9 de diciembre.*

Primer Colegio.	
	Votos.
Francisco de A. Pons Alzina.	258
Miguel Seguí Elias.	258
Bernardo Pax Pons.	258
Pedro Pons Pons Gimenez.	258
Miguel Elias Orfila.	258
Pedro Amengual Begovich.	257

  

Segundo Colegio.	
No hubo elección.	
Tercer Colegio.	
Francisco Pons Neto.	174
Rafael Florit Amengual.	174

Antonio Andreu Ponseti.	174
Miguel Pons Orfila Carreras.	174
Diego Martí Murillo.	174
Cuarto Colegio.	
José Victori Prieto.	102
Jaime Florit Camps.	101
Quinto Colegio.	
Eudaldo Codina Balat.	267
José Paez de los Santos.	267
José Ponseti Gomila.	268
Pedro Papelcudi Olives.	268
José Escudero Manent.	268

Sesto Colegio.	
Francisco Pons Portella.	120
Antonio Rotger Andreu.	120
Gabriel Seguí Mascaró.	120

**TELÉGRAMA PARTICULAR DE El Menorquin.**

Palma 9 (5 tarde).  
Mahón 9 (5:25 id.)

**Completo triunfo republicanos Palma.**  
**Orden inalterable.**  
**Temperatura fria.**

**CLUB REPUBLICANO**

**Federal Mahónés.**

Se convoca junta general extraordinaria para el martes á las 8 de la noche, cuyo objeto está de manifiesto en el salon de lectura.—Mahón 9 de Diciembre 1871.—P. O.—Rafael Bisbal, presidente.

**CULTO CATOLICO.**

*Santo de hoy.*

Nuestra Señora de Loreto.

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á la Virgen del Pilar.

*Santo de mañana.*

San Damaso papa y confesor.

**CULTO EVANGELICO.**

**Capilla Evangélica libre de Mahón.**

*En dicha Capilla Evangélica, Gracia, 3, habrá hoy culto de 11 á 12 de la mañana.*

*Por la tarde, escuela dominical, abriéndose otra vez culto de 8 á 10 de la noche.*

**Observaciones Astronómicas.**

**SOL.**—Sale á las 7 h. 10 ms.—Pónese á las 4 h. 36 ms.

**LUNA.**—Sale á las 6 h. y 32 ms. de la M.—Pónese á las 4 h. y 25 ms. de la T.

**Observaciones Meteorológicas.**

Días.	Barómetro á las 7 horas m.	Termómetro centigrado.		Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media
		Max.	Min.			
	6762	7	35	59		4
	7765	8	4	90		8

**Vientos á las 9 horas, mañana.**  
Fuerza sobre un metro cuadrado en kilogramos.  
Dia 6.—N. recio.—16'  
Dia 7.—SO. calmoso.—0'3

**VARIEDADES.**

**MONEDA DE CALDERILLA.**

(CONCLUSION).

Es cosa que no tiene fin el tener que contar el dinero que se recoge en la venta al detall, porque se necesita buena vista y un tiempo infecundo, al tener que reunir separadamente la inmensa variedad de monedas de bronce, cada una de las cuales representa distinto valor, y confunde el separar las que siendo iguales en diámetro y en color, tienen sin embargo un valor diferente.

¿A qué ha conducido, pues, la acuñación de monedas de calderilla de un valor tan variado, si estas no circulan mas que por los dominios españoles, y aun es muy rara esta por las colonias de Ultramar? ¿A que conduce contrariar las arraigadas costumbres generales de un país, sin ventaja alguna conocida para el estado y si creando obstáculos é incomodidades sin cuento á los asociados?

No parece sino que cada una de las dominaciones que han estado en el poder, haya querido dejar estampado en la moneda de calderilla, para perpetua memoria, el sello que atestiguará un capricho del legislador, que había de recordar por el tiempo á las generaciones futuras el proverbio romano «*corruptissima respublica, plurime leges.*»

Tras de tanta confusion y trastorno como han causado los nuevos sistemas monetarios, entre los cuales si alguno mostraba razon de ser era sin duda el que tenia por unidad el escudo, pues que era mas ajustado á las bases numéricas del sistema métrico decimal, siendo por consiguiente mas científico, pues facilitaba las operaciones de contar por suceder en sus unidades de diez en diez, vino también el cambio de materia para la confección de la moneda de calderilla y la que hasta entonces había sido de cobre, metal difícil de adulterar, por ser uno de los cuerpos simples que reconoce la química, ha venido á ser sustituida por otra de bronce, aleacion compuesta de cobre y estaño y en la que se pueden variar las proporciones, pues que el estaño es mucho mas barato que el cobre y cuya aleacion puede ser tanto mas mala y variada de color, cuanto mayor sea la cantidad de metales extraños que entren en ella.

Esta es la razon por qué vemos que la moneda de bronce presenta tan variado color, que nos hace dudar entre la que es de buena y de mala ley.

Por otra parte, siendo la moneda una mercancía como otra cualquiera, no llegamos á comprender como el gobierno haya podido aumentar su valor, puesto que los elementos que entran en la aleacion bronce, representan una mitad pro-

ximamente en valor, á los que entran en la moneda de cobre si se atiende al peso que esta tenia con el que aquella tiene ahora.

Del resultado de nuestros cálculos aparece: que de 1.000.000 kilogramos de bronce, cuyas primeras materias pueden costar al gobierno menos de veintitrés millones, producen reducidos á moneda, 40.000.000 de reales: de modo, que haciendo la moneda de ley, puede ganar el gobierno un noventa por ciento en la trasformacion de la moneda de cobre en moneda de bronce; así es, que cada millon que se acuña en calderilla, podría allegar al erario público, con una buena administracion, mas de 800.000 reales.

Nosotros no sabemos si este recurso lo utiliza el gobierno, y caso de que así no fuese, creemos haber descubierto otro punto negro en la administracion pública.

En cambio vemos desaparecer á toda prisa la moneda de cobre, asustándonos de ver como circula por todas partes la moneda falsa de bronce; de modo, que hay que sufrir las consecuencias de dos males muy graves; la valoracion y la mala calidad de la moneda puesta en circulacion.

**CACETILLA.**

Los esqueletos de 28 compañeros del gran explorador de las regiones polares Sir John Franklin, encontrados muertos de hambre á pesar de poseer muchos sacos de chocolate puro y cacao, son otros tantos testimonios terribles y evidentes que afirman que el chocolate puro no contiene ningun principio nutritivo, sin la adición de la **Revalenta Arábica**. Es para evitar estos grandes defectos y proporcionar á todo el mundo el uso del chocolate con las mejores condiciones salubres y nutritivas, que ofrecemos al público la **Revalenta al chocolate** (premiada por S. M. la Reina de Inglaterra) Du Barry de Londres, producto maravilloso en polvo y en tabletas.

El kilogramo (á 34 rs.) de este chocolate alimenta mejor que 10 kilogramos de chocolate ordinario, de tal suerte que le es preferible bajo todos conceptos. De todos los remedios empleados hasta hoy para los adultos y niños débiles del estómago ó enfermos, ninguno hay mas eficaz que este específico, con tanto mas motivo que no produce ninguna acedia en el estómago, y tomándolo por mañana y tarde, restablece las funciones naturales del cuerpo y del estómago, por mas que tenga mucha dificultad en digerir y á la persona mas decaída de fuerza, le rinde un nuevo vigor y hasta entonces desconocido. Un sin número de personas muy respetables, despues de haber empleado inutilmente otros remedios y haber perdido toda esperanza de recuperar la salud, deben su curacion exclusivamente al uso de nuestro remedio y han mandado certificados de agradecimiento á los propietarios en Londres.

En polvo, en cajas de hoja de lata de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 120 tazas, 80 rs., ó sea 4 cuartos la taza.—En tabletas de 12 tazas, 12 rs. BARRY DU BARRY Y C.; calle de Valverde, 1, Madrid.



# BOLETIN DE ANUNCIOS.

En la imprenta de este periódico se hallan de venta al precio de medio real vellon el ejemplar, facturas de cupones para la renta del 3 por 100 interior.

## PARA RIO JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES.

Saldrá fijamente del puerto de BARCELONA el día 13 de diciembre el magnífico vapor de 3,000 toneladas y fuerza de 1500 caballos

### ESPRESSO.

admitiendo pasajeros de primera, segunda y tercera clase y carga á flete.

Este vapor reúne toda clase de comodidades y hace el viaje en solos 24 días, y los pasajeros de tercera son alojados en grandes cámaras debajo cubierta con departamento aparte para las señoras.

Precios de pasaje: primera clase, 160 duros. Segunda idem, 120. Y tercera, 50 idem, comprendida la manutención y vino de mesa.

Lo despachan sus consignatarios, Sres. Juliá y Ballesteros, plaza de la Merced, 4. bajos.—Barcelona. 2-3-6-9

## PARA VENDER.

Muebles modernos de caoba, canapé y sus sillones y sillas; tocador y su grande espejo; un mueble de salón esculturado para señora; un grande guarda ropa de caoba maciso; una cómoda, y sillas de rejilla. Calle del Castillo n.º 118.

## CONFITERIA DE ANDREU,

CALLE DE SAN ROQUE N.º 9.

En dicho establecimiento se está elaborando para Navidad un variado y elegante surtido de **DULCES** de todas clases, como también **TURRONES** en gran variedad. Lo que se avisa al público para su conocimiento.

Hoy se encontrarán, entre otras cosas, MERENGUES DE COCO, juncos, turrón legítimo de Jijona, de avellana, yemas, frutas, etc.

## PARA VENDER.

Lo está la casa calle de Gracia n.º 76. Informarán n.º 73 de la misma calle.

En el establecimiento tipográfico y taller de encuadernaciones de Fabregues hermanos, se admiten suscripciones á toda clase de obras y periódicos nacionales.

Por ausentarse su dueño, se alquila la casa n.º 39 de la calle de San José. Informarán en la misma.

## ARMAS, ARMAS. -- OJO CAZADORES.

Se garantiza y dan á prueba en la calle del Conde del Asalto, n.º 86, piso 3. BARCELONA.

Único depósito en Cataluña de Domingo Costas.

Revolvers, desde	50 á	500 rs.
Pistolas, desde	9 á	80 »
Escopetas Lefauchaux, de	160 á	2000 »
Id. pistón de	80 á	500 »
Cartuchos Lefauchaux, 16 el	100.	13 »
Paquete pólvora de caza		3 »

Se hacen descuentos al por mayor.

## TEATRO.

### COMPANIA GIMNASTICA FRANCO-ITALIANA.

Funcion para el domingo 10 diciembre de 1871.

Hallándose de paso en esta ciudad la citada compañía, que cuenta entre sus distinguidos artistas á M<sup>me</sup>. Martin, célebre ascencionista de Francia e Italia, la misma que en la Exposicion Universal de 1867 tuvo la honra de trabajar durante 180 representaciones en el Teatro Internacional de París, y que recorrerá en esta funcion toda la estension del Teatro sobre una cuerda tirante, ejecutando suertes de agilidad y gimnasia, á 40 piés de altura y con la cabeza metida en un saco, ha combinado el siguiente

### PROGRAMA.

- 1.º Sinfonia.
- 2.º El equilibrio de la silla sobre un alambre, ejecutado tan facilmente como lo haria un equilibrista pié á tierra.
- 3.º El trapecio holandés, por el intrépido y joven gimnástico Mr. Gilbert.
- 4.º La bola encantada; juego de mucha dificultad, ejecutado por el director.
- 5.º El hombre mosca ó los equilibrios mortales, ejecutados por su inventor Luis Beudet.
- 6.º La tranca americana, por Mr. Martin.
- 7.º Los juegos icarios, gracioso juego ejecutado por el mas joven de la compañía.
- 8.º El rey del paraiso ó el trapecio á dos, ejecutado por los acreditados gimnastas Beudet y Gilbert.
- 9.º La danza china UNA FIESTA EN PEKIN, por toda la compañía.
- 10.º Ascension en la cuerda, por M<sup>me</sup>. Martin, con la cabeza metida en un saco, trabajo nunca visto en esta ciudad.
- 11.º y último. Gran pantomima arlequinada, denominada:

## EL ARLEQUIN MAGICO Y PINTOR.

A las 7 y media.

PRECIOS: Los de costumbre. A la persona que tome seis entradas se le dará un palco de 3.ª fila.

(c) Ministerio de Cultura 2005